

Le projet d'atlas de la biodiversité territoriale est lancé !

Malgré l'urbanisation croissante, le territoire du Vuache a su garder ses ancrages dans des paysages naturels. Que ce soit au centre de l'une des 11 communes ou au sommet du Mont Vuache, les actions en faveur de la biodiversité se sont progressivement mises en place pour sauvegarder ce riche patrimoine : chantiers d'entretien de milieux naturels, de sauvegarde des espèces, conservation de vergers haute-tige, sorties découverte en nature, acquisition de connaissances, investissement dans les programmes de sciences participatives ... Mobilisé depuis plus de 20 ans, le Syndicat Intercommunal du Vuache (SIV) poursuit sa mission de préservation et de valorisation des espaces naturels.



Souci (Colias crocea)
@Yasmine LACHENAL



Pulmonaire sombre (Pulmonaria obscura)
@Yasmine LACHENAL

Une nouvelle action s'est mise en place cette année au sein de l'intercommunalité avec le lancement du projet d'Atlas de la Biodiversité Territoriale (ABT). Dénommé Atlas de la Biodiversité Communale ou Atlas de la Biodiversité Territoriale selon qu'il concerne une commune ou plusieurs, le programme a été mis en place en 2010 par le Ministère de la Transition Ecologique, puis repris en 2017 par l'Office Français de la Biodiversité.

Son objectif premier : fournir une information à jour et synthétique de la biodiversité locale. La connaissance mise à disposition se veut lisible et exploitable facilement. L'ABT constitue ainsi une aide pour les communes dans la mise en œuvre des documents d'urbanisme. L'aménagement et le développement du territoire peut dès lors se faire dans le respect du patrimoine naturel, l'environnement étant le socle de nos activités humaines. L'ABT fait également une place aux habitants en les invitant à participer à la découverte et à la préservation de la nature qui les entoure et façonne leur cadre de vie.



→ Outil stratégique de l'action locale qui dépasse le simple inventaire naturaliste pour cartographier les enjeux de biodiversité à l'échelle du territoire.

- Mieux connaître la biodiversité et les enjeux liés
- Sensibiliser et mobiliser les élus, acteurs locaux et citoyens
- Intégrer les enjeux de biodiversité dans les démarches d'aménagement

Le Fonds Vitale Environnement a répondu présent à l'appel de subventions et s'est engagé à soutenir le projet de « l'Atlas de la Biodiversité Territoriale du Pays du Vuache ». Cet organisme suisse assure la promotion du développement durable et l'amélioration de l'environnement en finançant des projets écologiques dans le bassin du Rhône genevois.

De février à juin 2021, un travail de collecte de données naturalistes a été effectué par Yasmine LACHENAL, alors stagiaire sous la tutelle de Stéphane PATRY, le chargé de mission « Aménagement du territoire et protection des espaces naturels » du Syndicat Intercommunal du Vuache. Engagée mi-octobre, elle suit désormais le projet d'ABT Pays du Vuache.



*Empreintes de blaireau (Meles meles)
@Yasmine LACHENAL*



*Sonneur à ventre jaune (Bombina variegata)
@Dominique LOPEZ-PINOT*

Le travail prévu sur une année aboutira à la distribution du document technique aux communes et intercommunalités du territoire en octobre 2022. Un livret à destination du grand public verra également le jour pour présenter les plantes et animaux emblématiques du territoire.

Vous souhaitez vous impliquer en observant activement la nature ? Participer à des sorties de découverte ? Simplement en connaître davantage sur le projet ? N'hésitez pas à vous renseigner auprès Syndicat Intercommunal du Vuache sur les sciences participatives, les dates d'animations et l'avancée de l'ABT !